

HEC 1965 PROMOTION TOCQUEVILLE

Panya SOUVANNA PHOUMA

Panya Souvanna Phouma naît le 9 juillet 1943 à Luang-Prabang, très jolie vieille ville du nord du Laos, renommée pour ses anciens temples bouddhistes et classée, à ce titre, par l'UNESCO au Patrimoine mondial de l'Humanité. Son père, le Prince Souvanna Phouma, est un neveu du Roi ; il a fait des études d'ingénieur en France et occupe déjà de hautes fonctions gouvernementales. Sa mère, Claire Aline Allard, est eurasiennne. Le ménage a 4 enfants (2 garçons et 2 filles) dont Panya est le cadet. Depuis 1893 le Laos est sous protectorat français ; après le départ des français d'Indochine, le Laos devient indépendant en 1953. Panya passe son enfance au Laos et, pour ses études secondaires, est envoyé par ses parents en France à Saint-Jean de Passy puis à l'École des Roches en Normandie.

Panya intègre la Promo 65 d'HEC par le canal de l'Académie Commerciale. Il est connu de tous ses camarades comme « Le Bonze ». Il complète ses études à la Harvard Business School en 1967. Il revient alors au Laos, où son père est à nouveau Premier Ministre depuis 1962 ; il occupe des responsabilités au Ministère des Eaux. Il est nommé en 1969 Directeur Général de Royal Air Laos ; compte tenu des fonctions de son père, qui est « neutraliste » pro-français dans un sud-est asiatique en guerre, les missions de Panya dépassent largement le cadre traditionnel du transport aérien. Il épouse Salika Siddhisariputra en 1970 ; ils auront 2 fils.

Le Laos est pris dans la tourmente de la guerre du Vietnam ; la piste Ho Chi Minh, qui permet à Hanoï d'approvisionner le Viet Cong au sud-Vietnam, passe par le Laos où le mouvement communiste Pathet Lao est devenu extrêmement puissant. En 1975, le Pathet Lao prend le pouvoir, renverse la Royauté et établit un régime communiste brutal. Panya met sa famille à l'abri en Thaïlande et réussit à s'échapper, juste avant d'être emmené en « camp de rééducation », en traversant le Mékong à la nage. Après un séjour en France, il retourne en Thaïlande où il épouse en seconde noces Panavida Jube Suriyasat. Deux fils jumeaux naîtront de cette union.

Il quitte le sud-est asiatique pour un long périple qui le conduit en Arabie Saoudite, au Yémen, aux Etats-Unis et parfois en Europe. L'évolution de la situation politique lui permet toutefois de renouer progressivement avec ses origines : il développe des activités touristiques et de restauration au Cambodge et élabore des projets au Laos.

Victime d'une crise cardiaque en 2014, il doit ralentir son action et limiter ses déplacements. Il partage désormais son temps entre l'Île de Ré et la Floride, entretenant ses nombreuses relations nouées tout au long de sa vie. Il s'éteint le 17 janvier 2016 à La Rochelle.

Notre Petit Prince a rejoint son « Royaume du Million d'Eléphants » qu'il aimait tant.

François Michiels